

COLUMNAS 14 DE MAYO 2020

COLUMNA ASALTO A LA RAZÓN

AUTOR CARLOS MARÍN

DIARIO MILENIO

¿Otro gran crimen sin consecuencias?

Por absurdo que parezca, quienes maquinaron la extinta *ley Bonilla* pueden quedar impunes, por más que hayan cometido un “fraude constitucional”, según lo definió el ministro presidente de la Suprema Corte de Justicia, Arturo Zaldívar.

Lástima, eso no está tipificado como delito.

Pero hay un recurso mucho más justo que un improbable “juicio político”: la persecución penal.

Se requiere, eso sí, de una denuncia por *corrupción* que permita a la autoridad buscar evidencias contra quienes fabricaron la intentona de prolongar a cinco los dos años por los que fue elegido gobernador de Baja California el abusivo Jaime Bonilla.

No solo la Fiscalía del estado pudiera intervenir, sino la General de la República por lo que aquello entraña: *delincuencia organizada*.

Los 24 ex diputados locales (once del PAN, cinco del PRI, tres de Morena, uno del PRD, otro del PT, una “independiente” y dos de partiditos locales que votaron a favor), así como los cabecillas en los ayuntamientos de Ensenada, Tecate, Playas de Rosarito y Tijuana que respaldaron el atropello, deben ser investigados hasta en sus excusados para descubrir por cuánto se vendieron y de dónde provino su presumible soborno.

Dos panistas, la ex diputada local Eva María Vásquez Hernández y el ex presidente municipal de Mexicali, Gustavo Sánchez Vásquez, merecen reconocimiento explícito por ser los únicos californianos con representatividad que se opusieron a la *ley Bonilla*.

Quienes perpetraron aquella porquería son: José Félix Arango, Irais María Vásquez Aguiar, Raúl Castañeda Pomposo, Andrés de la Rosa Anaya, Ignacio García Dworak, Mónica Hernández Álvarez, Miguel Antonio Osuna Millán, Sergio Tolento Hernández, María Trinidad Vaca Chacón, Alfa Peñaloza Valdez, Carlos Alberto Torres Torres, Alejandro Arregui Ibarra, Marco Antonio Corona Bolaños Cacho, Édgar Benjamín Gómez Macías, Bernardo Padilla Muñoz, Blanca Patricia Ríos López, Victoria Bentley Duarte, Víctor Manuel Morán Hernández, Catalino Zavala Márquez, José Antonio Casas del Real, Jorge Eugenio Núñez Lozano, Claudia Josefina Agaton Muñiz y Rocío López Gorosave.

Como en todo crimen, además de los ejecutantes hay una “autoría intelectual”, y la o las fiscalías tienen un par de sospechosos obvios: el caradura Bonilla y un muy alto funcionario (que quiso se dieran apoyos oficiales a organizaciones *narcoparamilitares* en Tamaulipas y Michoacán): Ricardo Peralta, el inexplicable subsecretario federal de Gobernación que respaldó descaradamente al impresentable gobernador. El 15 de julio publicó en *Excelsior* un descocado alegato tramposamente “jurídico” a favor del *fraude a la Constitución* que, lo mismo en palabras del ministro Zaldívar, entrañaba un “delito poselectoral”.

El problema con las y los mequetrefes que traicionaron la legalidad es que, aunque se habló de sobornos millonarios, nadie ha denunciado ni aportado un solo elemento de prueba.

¿También este crimen quedará sin castigo...?

COLUMNA EN PRIVADO

DIARIO MILENIO

AUTOR JOAQUIN LOPEZ DORIGA

El trauma pospandemia y confinamiento

El futuro ya no volverá a ser lo mismo.

Florestán

Ayer en Palacio Nacional se anunció el cronograma oficial para volver a lo que llamaron *Nueva Normalidad*, cuando se atraviesa el momento más crítico y letal de la pandemia que nos ha enseñado que del virus no sabemos nada, solo que llegó para quedarse, y que nos ha recordado dramáticamente la fragilidad del ser humano, ya perdido en la arrogancia y en la ausencia de los valores elementales. Me gustó el nombre, *Nueva Normalidad*, porque como he insistido, la que vivíamos ya no volverá a ser y no sabemos en cuál ni cómo vamos a desembarcar cuando esta tormenta se despeje y nos permita

avistar la nueva realidad, que no imaginamos cómo será ni cómo seremos nosotros mismos. Esta crisis nos ha cambiado. Nos ha vuelto más solidarios, menos exigentes, más austeros en la forma de vivir y de aspirar.

Todavía no sabemos el impacto en la salud física de la pandemia y no podemos imaginar el trauma emocional, como el de los soldados que vuelven de la guerra, que vamos a sufrir cuando todo esto pase, y aun antes.

Porque una cosa es el virus y otra el alma.

Para el primero se encontrará, algún día, una vacuna que nos proteja, una medicina que nos cure; para lo segundo no hay vacunas ni medicinas, solo hay un revisarse hacia dentro, un mirarse hacia atrás, para entender el presente y poder prepararse para el futuro que no volverá a ser lo que fue, qué paradoja.

Me preocupa, sí, el coronavirus, me da miedo morir, sobre todo cuando estamos ante la oportunidad de un futuro que nadie imaginó ni pensó vivir.

Por eso, y por muchas incógnitas más, quiero vivir y descubrir lo que viene, yo que cubrí hace más de medio siglo la llegada del hombre a la Luna, quiero vivir, ahora, la llegada del hombre al nuevo planeta, la Tierra.

RETALES

1. CLASES. Como lo había adelantado Hugo López-Gatell y confirmado Esteban Moctezuma hace cinco semanas, no habrá un regreso a clases generalizado el próximo día 1. Entonces me dijeron que era una fecha *referencial*, no ejecutiva ni fatal. Se dará por terminado el ciclo escolar;

2. ACLARANDO. Santiago Nieto, titular de la UIF, reconoció ayer que sí hay una investigación sobre el sector salud del gobierno pasado, pero dijo que no hay ninguna contra el doctor José Narro, como se había informado. Narro es un hombre calado en la decencia y en la honradez. Bien por la aclaración de Nieto; y

3. PROHIBICIÓN. La Cofepris, que dirige el pediatra José Alonso Novelo, prohibió al Centro Hospitalario ABC, la prueba SARS-Cov2 IgG, que es la que se hace a partir de plasma de pacientes recuperados de coronavirus. El doctor Francisco Moreno, encargado del programa Covid-19 de ese centro hospitalario, manifestó su decepción y frustración por esta orden y el subsecretario Hugo López-Gatell me dijo que desconocía el motivo de la prohibición.

COLUMNA TRASCENDIO DIARIO MILENIO

QUE el anuncio de la vuelta a la nueva normalidad terminó dejando más dudas que respuestas, incluso para los propios integrantes de la autoridad federal, y es que por la mañana del miércoles alguien en la Secretaría de Gobernación subió una versión “preliminar” al Diario Oficial de la Federación solo para bajarla horas después. Para colmo, el subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, Hugo López-Gatell, se encargó de enredar más la disposición al afirmar que aún están definiendo las nuevas actividades esenciales que arrancarán el 1 de junio y deben alistarse desde el 18 de mayo. Lo bueno es que es “voluntario”.

QUE en el Senado lograron calmar los ánimos de los integrantes del Consejo Coordinador Empresarial, que dicen tener cerrada la puerta en Palacio Nacional, luego de que se enlazaron con los integrantes de la Junta de Coordinación Política y celebraron la disposición para escuchar sus demandas. Hablando de esa instancia cameral, está por agendar las comparecencias del titular del Consejo de Salubridad, Jorge Alcocer; del gobernador del Banxico, Alejandro Díaz de León, y del secretario de Seguridad y Protección Ciudadana, Alfonso Durazo.

QUE el diputado federal José Luis Elorza, de Morena, se dedicó durante la emergencia sanitaria a la autopromoción, repartiendo despensas de mano en mano por su distrito electoral en Tapachula, Chiapas, sin atender las recomendaciones de Susana Distancia. El ex panista confirmó el martes, como lo consignó este diario, que dio positivo a la prueba de covid-19 y ahora se mantiene aislado, aunque afortunadamente con malestares menores.

Ley de Cuidados El cuidado de los demás, sobre todo de los más vulnerables, se ha acentuado durante la pandemia en curso. En Uruguay se ha elevado a rango de ley: Ley de Cuidados. Dadas las condiciones actuales de individualismo y desapego familiar y social, no sería malo que nuestros parlamentarios la estudiaran. La pandemia pasará. Y los más vulnerables seguirán necesitados de nuestros cuidados. **Donceles_**

Excélsior:

[El poder presidencial /](#)

Juan José Rodríguez Prats (p.12)

Eje Central:

Ayuda de Memoria / [Rápido y furioso /](#)

Raymundo Riva Palacio (PP-4)

Universal:

Historias de Reportero / [Los gobernadores ganan terreno ante el presidente /](#)

Carlos Loret de Mola (p.2)

Reforma:

Jaque Mate / [Nueva normalidad](#) /

Sergio Sarmiento (p.10)

Universal:

En la Mira / [México, apostándole a la miseria como anillo al dedo](#) /

Luis Cárdenas (PP-2)

Universal:

Serpientes y Escaleras / ["Nueva normalidad" en la República disfuncional](#)

/ Salvador García Soto (p.8)

Excélsior:

Razones / [La nueva normalidad o el cotidiano desmadre](#) /

Jorge Fernández Menéndez (p.10)

Financiero:

Estrictamente Personal / [Reactivación desarticulada](#) /

Raymundo Riva Palacio (p.30)

Financiero:

La Feria / [Muertes por Covid-19: historias, no cifras](#) /

Salvador Camarena (p.33)

El Heraldo

: Alhajero / [Navegar en medio de la incertidumbre](#)

/ Martha Anaya (PP-5)

El Heraldo:

[La derecha descubre la militarización](#)

/ Dip. Gerardo Fernández Noroña / p.13)

Excélsior:

Arsenal / [Empresarios recurren al Senado luego de que López Obrador los bateara por un chisme](#)

/ Francisco Garfias

(p.4)

Reforma: [Templo Mayor](#) (p.10)

Universal: [Bajo Reserva](#) (p.2)

Universal: [Kiosko](#) (p.13)

Excélsior: [Frentes Políticos](#) (p.13)

Economista: [La Gran Carpa](#) (p.46)

Financiero: [Confidencial](#) (p.27)

Crónica: [Pepe Grillo](#) (p.3)

24 Horas: [¿Será?](#) (p.2)

La Razón: [Rozones](#) (p.2)

Reporte Índigo: [Redes de Poder](#) (p.3)

El Sol de México: [A la Sombra](#) (p.2)

El Heraldo: [Sacapuntas](#) (p.2)

ContraRéplica: [Tiraditos](#) (p.2)

COLUMNA CALLEJÓN INFORMATIVO

AUTOR JOSÉ ALAM CHÁVEZ

- En Edomex, actividades no esenciales regresarán hasta medianos de Junio
- No hay “municipios de la esperanza” en esta entidad
- La normalidad que conocían, antes de la pandemia, avanzará paulatinamente hasta finales de Junio
- En zona metropolitana, no se considera regreso a clases en este ciclo escolar
- Maestros reciben bono, pero acotado, por la emergencia sanitaria
- Anuncia alcalde de Toluca recortes en salarios
- Reprueba Maurilio Hernández bloqueos y ataques a personal de sanitización

De acuerdo con el programa de retorno a la “nueva normalidad”, en el estado de México no hay “municipios de la esperanza”, pese a que en 14 demarcaciones no hay casos positivos de coronavirus, la cercanía con otros que presentan alta incidencia hace imposible incluirlos, por ello los mexiquenses tendrán que hacerse a la idea de que, por lo menos hasta la segunda quincena de Junio, será cuando se observen con mayor claridad los tiempos para regresar a las condiciones que conocían como normales, antes de la pandemia.

Durante la presentación del programa, en Palacio Nacional, se habló de categorías, de semáforos, de la apertura de actividades que no estaban consideradas como esenciales que benefician a las grandes empresas pero es claro que la decisión atiende a la presión de la dinámica de Estados Unidos, fundamentalmente en el sector automotriz.

No quiero decir que se trate de rubros que no signifiquen un beneficio económico para México o diversas entidades, sino más bien a que no son los que la mayoría de los ciudadanos quieren que regresen a la “normalidad”, ni siquiera escucharon tiempos o plazos concretos.

De entrada, las autoridades no dijeron directamente o de forma clara que está descartado el regreso presencial a clases en este ciclo escolar, aunque por ejemplo en el programa de la Ciudad de México se establece que el nivel básico no retornará antes de Agosto -el ciclo escolar concluye a medianos de Julio- en tanto que el medio superior y superior, no considera reanudación antes de Septiembre.

En la conferencia de prensa “mañanera” que encabezó el presidente Andrés Manuel López Obrador se habló de tres etapas en el regreso a la “nueva normalidad”; la primera considera a los “municipios de la esperanza” (269 municipios de 15 entidades) a partir del 18 de Mayo; la segunda refiere la preparación general que comprenderá del 18 al 31 de Mayo; la tercera tiene que ver con la implementación de un semáforo semanal por regiones, iniciando el primero de Junio. Aquí precisamente está la clave de los tiempos y lo que requiere saber la mayoría de los habitantes.

A partir del primero de Junio iniciará el regreso a las actividades, tanto esenciales como no esenciales, de acuerdo a criterios o colores como **rojo** (máximo de alerta sanitaria) que únicamente considera la operación de las actividades esenciales, incluyendo ahora minería, construcción y fabricación de equipo de transporte. En este caso se encuentran tanto la Ciudad de México como el estado de México.

Alto: Operación de actividades esenciales y reducida en no esenciales. Máximo cuidado a los trabajadores vulnerables.

Intermedio: Actividades acotadas en el espacio público y actividad económica plena.

Cotidiano: Reanudación de actividades escolares, sociales y de esparcimiento. Actividad económica plena

Hasta este punto, los habitantes del estado de México y de la capital del país, bajo el entendido de que se encuentran en color **rojo**, de máxima alerta, deben entender con claridad que ni escuelas, restaurantes, centros de ocio, ni espacios públicos, abrirán el primero de Junio, sino que a partir de ese momento se dará a conocer, de forma semanal, el avance del virus, lo que determinará si cambia o no y cuándo, precisamente dicha tonalidad, la que define todo.

Por ello el primero de Junio no se agregan actividades consideradas no esenciales al retorno a la “nueva normalidad”, esto sería en el siguiente color o categoría, que al menos la Ciudad de México estima después de la segunda quincena de Junio; entidad que incluyó en su proyecto el retorno de actividades presenciales en escuelas de educación básica para el mes de Agosto y universidades, en Septiembre.

Cuando el semáforo pase a la tonalidad, alto, comenzará la operación de establecimientos como restaurantes, tiendas departamentales, servicios jurídicos, bufetes de abogados, servicios religiosos, cines y teatros, deporte sin público, bancos y servicios financieros, atención al público en el sector gobierno y consultas médicas. Todos estos con restricciones como aforos reducidos.

Establecimientos como gimnasios, masajes, antros y bares se consideran hasta la categoría o tonalidad cotidiana, que podría ser Septiembre, o antes si realmente reduce la emergencia sanitaria.

A la conferencia de prensa asistieron el presidente López Obrador, los secretarios de Salud, Jorge Alcocer; Economía, Luisa María Alcalde; el subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, Hugo López-Gattel; así como los mandatarios de Ciudad de México, Claudia Sheinbaum Pardo; Estado de México; Alfredo del Mazo Maza; Oaxaca, Alejandro Murat Hinojosa y Quintana Roo; Carlos Joaquín González.

La presencia de Sheinbaum y del Mazo porque se trata de las entidades que son consideradas el epicentro de la pandemia en el país, en máxima alerta; Murat porque su entidad es la que incluye mayor número de “municipios de la esperanza” que regresarán a la “nueva normalidad” el 18 de Mayo y Carlos Joaquín, en virtud de que es también de las entidades con mayores índices de contagio pero que su alto potencial turístico está generando una gran crisis para los prestadores de servicios. Habrá que seguirse cuidando para evitar ser parte de las estadísticas.

Atajos

Por el centro: Para los maestros del Estado de México que se quejan por no recibir su bono completo este “Día del Maestro”, cabe preguntar si ¿su salud o la de sus familias no se ha visto amenazada por el Covid 19? Esperemos que no, pero ojalá también sean sensibles ante los efectos económicos que trae consigo la pandemia y entiendan que se trata de un estímulo a su esfuerzo dentro de las aulas. Aunque el monto fue menor al que recibieron el año pasado, sí hubo bono y eso se debe tomar en cuenta, sobre todo tomando en cuenta que más de medio millón de mexicanos han perdido su empleo por el Covid 19. El esfuerzo del Gobierno estatal es notorio pues no ha dejado a los maestros sin empleo, pero tampoco sin gratificación.

Por la izquierda: El alcalde de Toluca, Juan Rodolfo Sánchez Gómez y el secretario del Ayuntamiento, Ricardo Moreno Bastida, anunciaron medidas de ajuste presupuestal para atender más exigencias de la pandemia del coronavirus, iniciando con la donación de su salario en tanto se mantiene esta situación. El presidente Municipal dio a conocer que se llevarán a cabo reducciones del 18 por ciento al salario de mandos medios y superiores, así como a quienes ganen más de 25 mil pesos netos mensuales; 12 por ciento al personal de confianza que perciben más de 12 mil pesos mensuales; además se implementará un programa de reordenación administrativa, con el objetivo de mejorar los servicios que ofrece el ayuntamiento. Sánchez Gómez aclaró que se defenderá el presupuesto destinado a seguridad pública a cargo de Roberto Valdéz García.

Por la izquierda2: El presidente de la Junta de Coordinación Política de la LX Legislatura, Maurilio Hernández González, aseguró que “los ciudadanos no solo deben respetar sino respaldar las acciones que las autoridades estatales y municipales llevan a cabo para frenar la propagación del coronavirus”. En este contexto, reprobó los bloqueos y ataques cometidos contra las brigadas de sanitización en varios municipios.

El también coordinador del Grupo Parlamentario de MORENA señaló que este tipo de situaciones han sido causadas por la desinformación y la propagación de información falsa, por lo que llamó a la población a la cordura y a la unificación social.

COLUMNA COMENTARIOS

AUTOR LUIS NOVELO

DIARIO DE MEXICO

Víctimas Covid-19

Médicos, enfermeros y afanadores de hospitales han muerto por coronavirus, lo mismo que comerciantes, como ya ocurrió en la CDMX, en donde varios locales de la Central de Abastos fueron cerrados. En el mercado de Naucalpan, en Edomex, ya ha habido contagios e incluso el deceso de dos comerciantes, cuyas esquelas se han subido a redes sociales. Este centro de abasto ha sido ya sanitizado por el gobierno municipal y el Secretario general del gobierno **Mauricio Aguirre**, nos comentó que hasta ahora no se tienen noticias de que se vaya a cerrar el mercado ni ninguna de las áreas, pero ya se han sanitizado y estarán atentos a que se respeten las medidas de salud que se han marcado por el bien de locatarios y consumidores. También en los tianguis de El Molinito y Lomas Verdes, de acuerdo a esquelas en redes sociales, se ha dado cuenta de vendedores que han perecido con esta pandemia, por lo que se han reforzado las medidas de protección y los protocolos de salud...El desempleo pega a todas las clases sociales (500 mil empleos menos en el último mes), por lo que la desmedida alza de precios en supermercados y locales del Valle de México es un crimen. El gobierno mexiquense en coordinación con la Profeco debe frenar a los comerciantes voraces que tratan de aprovechar el momento de necesidad, porque de repente ya es inalcanzable la compra de productos básicos. Y es que, de acuerdo a las amas de casa, el costo de su gasto semanal para surtir sus despensas ha subido entre un 25 y un 30 por ciento, lo que provoca que coman menos o con no tan buena calidad. Ojalá no estemos ante una probable hambruna, porque las despensas no son suficientes...Trabajadores del Hospital General 197 del IMSS en Texcoco, protestaron por la falta de equipo de protección, que aseguran, tienen almacenados sus directivos, a pesar de que han muerto tres de sus compañeros, en tanto que voceros del IMSS aseguraron que sí les han dado el equipo en tiempo y forma, e incluso hay reuniones constantes para saber sus necesidades.

COLUMNA SE COMENTA

DIARIO MILENIO

QUE en una entrevista con el canal de televisión internacional de Qatar, aljazeera.com, los esposos ediles antorchistas y eternos en el poder de Chimalhuacán e Ixtapaluca, Jesús Tolentino Román Bojorquez y Maricela Serrano, respectivamente, acusaron al gobierno federal de realizar presuntas irregularidades en el conteo de casos confirmados y decesos por la pandemia en el país ya que, aseguran, los números de contagios y muertes por covid-19 no están reflejados en las cifras que maneja la federación.

Ojalá y fueran así de transparentes en su patrimonio que, desde hace varios años, no es público. QUE alguien tenía que ponerle un alto al “Fuente Ovejuna” de algunos municipios donde las autoridades han sido incapaces de informar y controlar a la población, como en el caso de Villa Victoria donde los pobladores agredieron un vehículo funerario y a los trabajadores que lo tripulaban, derivado de los irresponsables rumores que se han generado a raíz de la pandemia. La empresa procederá legalmente, y se espera que las autoridades apliquen un castigo ejemplar. A ver si con esto logran contener estas actitudes irracionales de algunos cuantos que azuzan a la multitud.

QUE otra instancia que se ha visto lenta para aplicar su autoridad es la (ex) Profeco, mientras la gente

padece una escalada de precios de los productos básicos. Por más que se argumente oferta-demanda, la población más vulnerable es la que está pagando las consecuencias de muchos abusivos y especuladores, que han hecho su agosto entre abril y mayo. Los números no mienten, pasada la emergencia, habrá un tremendo incremento en el nivel de pobreza, con todas las consecuencias que eso implica.

QUE aunque no sea algo sencillo, pero la limpia en el cuerpo de cadetes era necesaria como en cualquier corporación policiaca. Está claro que si la idea era renovar la imagen y capacidad de las fuerzas del orden en la capital, el alcalde Juan Rodolfo Sánchez no podía permitir viejos vicios, como elementos que no cumplieran los requisitos mínimos para servir a la población. Si duda, si se presentó alguna irregularidad en las bajas, el edil tomará cartas en el asunto, pero de entrada era riesgoso que hubiera agentes, según explicaron, que no hubieran aprobado al menos los exámenes toxicológicos.



 PAN Estado de México  @pan_edomex

Síntesis Informativa
www.panedomex.org

Company Name www.panedomex.org

